

早稲田大学 法学部  
2016 年度 入試問題の訂正内容

＜法学部 一般入試＞

【日本史】

問題冊子 4 ページ：設問Ⅱ [問] 3 問題文 3 行目

(誤)

…問題文中に出てくる次の元号うちのどれか。

(正)

…問題文中に出てくる次の元号のうちのどれか。

以上

# 日本史

(問題)

2016年度

〈H28103312〉

## 注意事項

1. 試験開始の指示があるまで、問題冊子および解答用紙には手を触れないこと。
2. 問題は2~9ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚損等に気付いた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
3. 解答はすべて、H Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
4. マーク解答用紙記入上の注意
  - (1) 印刷されている受験番号が、自分の受験番号と一致していることを確認したうえで、氏名欄に氏名を記入すること。
  - (2) マーク欄にははつきりとマークすること。また、訂正する場合は、消しゴムで丁寧に、消し残しがないようによく消すこと。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> 良い	<input checked="" type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> 悪い

5. 記述解答用紙記入上の注意
  - (1) 記述解答用紙の所定欄(2カ所)に、氏名および受験番号を正確に丁寧に記入すること。
  - (2) 所定欄以外に受験番号・氏名を書いてはならない。
  - (3) 受験番号の記入にあたっては、次の数字見本にしたがい、読みやすいように、正確に丁寧に記入すること。

数 字 見 本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
---------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

- (4) 受験番号は右詰めで記入し、余白が生じる場合でも受験番号の前に「0」を記入しないこと。

(例) 3825番⇒	万	千	百	十	一
		3	8	2	5

6. 解答はすべて所定の解答欄に記入すること。所定欄以外に何かを記入した解答用紙は採点の対象外となる場合がある。
7. 試験終了の指示が出たら、すぐに解答をやめ、筆記用具を置き解答用紙を裏返しにすること。
8. いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。

I 次の文を読み、後ろ間に答えなさい。

奈良時代後半から平安時代初期の政治と仏教の関係について概観してみる。

奈良時代の仏教は鎮護国家の思想を背景とし、国家の保護を受けたことで大きく発展した。平城京には、南都七大寺と呼ばれる大寺院が建ち並び、仏教教学を研究する南都六宗と呼ばれる学派も発展した。日本に戒律を伝えた鑑真や、民衆への布教と社会事業に尽力した行基なども活躍した。また、当時の国際的な世相を反映した力強い天平美術が花開いた。<sup>a</sup><sup>b</sup>

奈良時代の後期、それまでの天武系の皇統に代わって天智系の光仁天皇が即位した。その後、光仁天皇と渡来系氏族出身の **A** との間に生まれた山部親王が即位し、桓武天皇となった。桓武天皇は784年に長岡京に遷都するが、反対する勢力による藤原種継の暗殺事件などがあり、10年後の794年に平安京に再遷都した。造都と共に推し進められたのが、東北地方の蝦夷に対する軍事行動である。坂上田村麻呂を征夷大将軍に任じるなど積極的に東北経営を展開した。しかし、晩年の桓武は、蝦夷征討と平安京造営の二大政策の是非に関する論争である徳政相論を裁定し、**B** の意見を入れて二大政策を打ち切った。桓武の政治改革は、平城天皇・嵯峨天皇に引き継がれたが、両者は対立し、平城太上天皇が平城遷都を図って失敗した藤原葉子の変が起こった。嵯峨天皇は蔵人頭や **C** などの令外官を設けるとともに、弘仁格式を編纂するなどの法整備も進めた。<sup>c</sup><sup>d</sup><sup>e</sup><sup>f</sup>

長岡京・平安京への遷都に際しては、桓武天皇が平城京での仏教政治の弊害を断つことを目的として、南都の大寺院の新都への移転を認めなかった。そのため、平安時代初期の仏教では、国家仏教とは異なる密教などの新しい潮流が生まれた。最澄は比叡山延暦寺を建て、天台宗を創始した。最澄の後には、やはり入唐して密教を学んだ円仁・円珍が活躍したが、両者の門流はやがて対立し、円仁の門流は延暦寺によって山門派と呼ばれ、円珍の門流は **D** によって寺門派と呼ばれた。一方、空海は高野山金剛峰寺を建て、真言宗を創始した。空海が嵯峨天皇から勅賜された教王護国寺（東寺）を中心とする真言宗の密教は「東密」、天台宗の密教は「台密」と呼ばれた。なお、仏教と日本固有の神々への信仰が融合する形で、神仏習合が急速に広まったのもこの時期である。また、山岳地に伽藍を造営し、山中を修行の場とする密教が山岳信仰と結びつき、修驗道が流行した。そして、山岳寺院や密教の神秘的世界を表現した密教芸術が新たに発展した。

[問]

1 下線 **a** のうち、玄奘の弟子が開いた中国大乗佛教宗派の系譜を引き、道昭が日本で広めた学派を1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 法相宗 い 華嚴宗 う 三論宗 え 成実宗 お 律宗

2 下線 **b** の天平美術、すなわち奈良時代の作品ではないものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 東大寺法華堂不空羈索觀音像  
い 唐招提寺鑑真和上像  
う 法華寺十一面觀音像  
え 興福寺八部衆像  
お 新薬師寺十二神将像

3 空欄 **A** には、百濟系渡来人の和氏出身の桓武天皇の母の名前が入る。漢字4字で記述解答用紙に記入しなさい。

4 下線 **c** に関わったとして、事件後に廢太子された桓武天皇の同母弟は誰か。正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 阿保親王 い 他戸親王 う 井上内親王 え 高岳親王 お 早良親王

5 空欄 **B** には、「天下の民が苦しむところは軍事と造作である」と意見した人物の名前が入る。漢字4字で記述解答用紙に記入しなさい。

6 下線 d に関する次の記述のうち、誤っているものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 平城太上天皇の変（藤原葉子の変）の際に、嵯峨天皇が任じたのが始まりである。
- い 最初の藏人頭は、藤原良房・巨勢野足である。
- う 藏人頭は、天皇近くに侍して、機密の文書や訴訟を扱う令外官である。
- え 役所の名前を藏人所と呼び、職員が藏人、長官が藏人頭である。
- お 藏人は天皇の側近として重要な役割を担うようになった。

7 空欄 C には、嵯峨天皇が設置した令外官の役職が入る。設置当初、この役職は京内の治安維持にあたったが、のちには訴訟や裁判も行うようになり、都の警察・裁判権を司る要職となった。この役職の名前を、漢字 4 字で記述解答用紙に記入しなさい。

8 空欄 D には、円珍門下が比叡山を下りて入った寺院の名称が入る。滋賀県大津市、琵琶湖南西の長等中山中腹に位置する、この寺院の名前を漢字 3 字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線 e が、庶民教育の目的で京都に設置した学校はどれか。正しいものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 奨学院
- い 劍学院
- う 総芸種智院
- え 弘文院
- お 学館院

10 下線 f の密教藝術、すなわち平安時代の作品ではないものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 神護寺両界曼荼羅
- い 教王護国寺両界曼荼羅
- う 室生寺金堂釈迦如来像
- え 東大寺南大門金剛力士像
- お 元興寺薬師如来像

## II 次の文を読み、後の間に答えなさい。（原文は一部変更され、ルビが入っている。）

政治権力が債務を強制的に減額・帳消ししたり土地売買を無効化したりすることは、西洋で古代ギリシャのソロンの改革以来見られた政策であり、現代でも各国で問題になるが、日本史においても同種の経済介入は、体制危機に際してしばしば目撃された。

最初の徳政令である所領回復令は、1267年に発布された。有名なのは、1297年の永仁の徳政令である。これは、文永・弘安の役のあと窮乏化した御家人達を救済するため、9代執權の北条貞時が出した。

室町時代後半には徳政令は、毎年のように発布されたが、保護対象は、御家人から農民層に移った。当初、徳政令は、農民が土地の質入れや売却で土地を手放すことが農民からの税収に基づく体制にとって危機であるという意識から出された。しかしやがて農民自身が、一揆に依拠し徳政を求めて蜂起する動きを強めた。1428年の正長の徳政一揆（土一揆）は、近江の馬借の蜂起に始まり、畿内に拡大した。大飢饉もあり困窮していた農民たちは、京で土倉・酒屋を襲撃して質物、売買・貸借証文を奪った。また1441年の嘉吉の土一揆では、京周辺の農民数万人が京を占領し、その圧力で幕府に「天下一同徳政令」を発布させた。さらに、こうした動きに促されて、幕府の関与なく一揆側が自分たちで債務の破棄・売り地の取り戻しをおこなう動きである A が広まった。將軍義政の代には幕府は、1454年の享徳の土一揆以来、一揆側が幕府に債務額の一部に当たる手数料である B を支払うことを条件に、徳政令を出すようになる。徳政令は、<sup>a</sup> 戦国時代にはそれぞれの分国において出された。

江戸時代にも一種の徳政令が、それぞれの不況期において困窮した武士等の保護対策として出された。寛政の

C

は、松平定信が寛政の改革の一環として、1789年に出した。これは、貨幣経済に巻き込まれて困窮する御家人・旗本・庶民を救済するために、b 札差に6年以前の貸し金の放棄をさせ、以後のものを低金利化させる法令であった。1843年には、c 天保の無利子年賦返済令が出ている。これは、天保の改革の一環として、御家人・旗本を救済するために出されたが、札差の貸し済りを招いて失敗した。1862年には、幕府は3度目の札差仕法改革をおこなった。また、数度に渡って出された相対済令は、金公事の訴えを禁じたもので、これも債務者である旗本に有利に働くいた。

〔問〕

- 1 德政令に関する次のあ～えの史料を書かれた年代順に古いものから並べたとき、3番目に古いものを選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 「天下の土民蜂起す。徳政と号し、酒屋・土倉・寺院等を破却せしめ、雜物等悉にこれを取り、借錢等悉くこれを破る。官【管】領これを成敗す。凡そ亡國の基、これに過ぐべからず。日本開白以来、土民蜂起是れ初めなり。」

い 「此度御蔵米取御旗本御家人勝手向御救のため、蔵宿借金仕法御改正仰せ出され候事。一 御旗本御家人蔵宿共より借入金利足の儀は、向後金壱両に付銀六分宛の積り、利下げ申し渡し候間、借り方の儀は、是迄の通蔵宿と相対に致すべき事。」

う 「右、所領を以て或いは質券に入れ流し、或いは売買せしむるの条、御家人等侘傺の基なり。向後に於いては、停止に徒ふべし。以前沽却の分に至りては、本主領掌せしむべし。但し、或いは御下文・下知状を成し給ひ、或いは知行廿箇年を過ぐるは、公私の領を論ぜず、今更相違有るべからず。」

え 「一、近年金銀出入段々多く成り、評定所寄合の節も此儀を専ら取扱ひ、公事訴訟は末に罷成、評定の本旨を失ひ候。借金銀・買懸り等の儀は、人々相対の上の事に候得ば、自今は三奉行所にて済口の取扱ひ致す間敷候。併し欲心を以て事を巧み候出入は、不届きを糺明いたし、御仕置申し付くべく候事。」

- 2 得宗時代の徳政令の背景には御家の窮乏があったが、御家の窮乏化の要因として明らかに誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 元軍の撃退戦は熾烈であったが、恩賞用の土地確保と結びつく戦争ではなかった。

い 単独相続が御家の所領の細分化を招いたので、対策として分割相続が図られた。

う 農業生産物を生活の基礎とする御家人たちは、浸透する貨幣経済には不適応だった。

え 承久の乱のあと大きな国内戦争がなく、幕府による恩賞用の土地確保が困難になった。

お 地頭や非御家の新興武士が、年貢納入や荘園支配に武力で対抗する動きを強めた。

- 3 奈良市柳生町、旧柳生街道の路傍の磨崖仏の足もとに、国の史跡となっている、徳政一揆に関する農民側の記録の碑文があり、「 元年ヨリサキ者、カンヘ四カンカウニ、ヲキメアルヘカラス。」と読める（句読点は付記した）。 に入る元号は、問題文中に出てくる次の元号うちのどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 享徳      い 永仁      う 天保      え 正長      お 嘉吉

- 4 室町時代の徳政一揆が畿内に多く見られた要因となる、当時の畿内の経済・政治動向を説明するものとして、明らかに誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 米、麦の二毛作の発達は、農民が貨幣経済に巻き込まれていくことを招いた。

い 莊官や名主が地方を実力支配する悪党に成長し、反荘園・反幕府の動きを強めた。

う 藍、茶、桑、楮などを原材料にする農村加工業の増大は、貨幣経済を浸透させた。

え 惣村を基盤とし、官座を中心とした村民の自治的な結合体が広まった。

お 大都市で見世棚を構えた商店、米場、魚市などが発達し、貨幣の浸透が進んだ。

5 下線部 a に似た性格の、賄賂政治や高利貸し・新聞設置など幕府のための経済政策をおこなった人物で、義政の妻だった者の氏名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

6 空欄 A に入る語を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

7 空欄 B に入る語を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

8 空欄 C に入る語を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線部 b と関連する、寛政の改革中の経済政策について次の記述のうち、明らかに誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 旧里帰農令は、江戸に流入した没落農民の帰村・帰農を奨励する法である。

い 赤子養育法は、出生した子を産所で殺すことを禁じた、農民確保のための法である。

う 凶年に備える備蓄のうち、社倉は富裕者の義捐・課税により、義倉は住民の拠出による。

え 江戸町会所は、節減した町入用を積み立てて低利融資や救援をする機関にされた。

お 両替商を中心とする大商人が勘定御用達に任命され、物価統制などを担当した。

10 下線部 c と関連した、天保の改革の経済改革に関する次の記述のうち、正しいものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 新田開発を目指し、商業資本に依拠して実施した印旛沼の干拓事業は、利根川の氾濫で失敗した。

い 幕府領の年貢增收をはかつて、土地・収穫高の再調査を命じる御領所改革を実現した。

う 農村再建を図るため、江戸に流入した下層民を強制的に帰農させる「人返しの法」を実施した。

え 江戸・大坂十里四方の知行地を幕府直轄領にする上知令を、大名・旗本の反対に抗して遂行した。

お 幕政に重要な川越藩松平家強化のため、同家を庄内に、庄内藩酒井家を長岡に、長岡藩牧野家を川越に移した。

III 次の史料は、吉野作造の日記からの抜粋（一部表記を変更）を、内容面から A 群・B 群に分けたものである（ただし、配列は年代順ではない）。これを読み、後の間に答えなさい。

#### 【A群】

① 1月2日

不敬事件に累せられてやめる山本内閣をつぐものは清浦内閣かという説高し。  
a

② 4月19日

一昨日若槻内閣枢密院の難詰に破れて総辞職となり、今日の新聞に後継内閣の下馬評が載って居る。田中・山本(達)をあぐるもの相伯仲し、床次の声頗る下る。後藤・山本(権)を説くものに至ては其影至て薄し。

③ 5月24日

新聞を見ると齊藤子〔爵〕は昨日は政友民政両党総裁を訪うて援助を求めて居る。鈴木氏も若槻氏も一党的総裁として自分に援助を求めるるのは政党政治を認めて居るのだという理屈で党内先輩の入閣を引き受けたようだが、理屈は別として両党とも強て政党主義を貫き得ぬ今日の形勢に屈服したものたるは疑をいれぬ。意気のない話である。

④ 6月12日

新聞で見ると昨日大命を拝受すべく報ぜられし加藤友三郎男〔爵〕の内閣役割が出ている。即ち次の如し。(中略)  
日本の今の政界では之が無難であり政党に即せざる此種の内閣の成立する理由もあり。さるにても醜きは政友会の輩也。

⑤ 6月29日

夜、満洲重大事件なるものに絡み内閣総辞職に決意せりとの報現わる。

⑥ 12月12日

此日、若槻内閣総辞職。原因是協力内閣説を固執する安達内相が閣僚全部の希望に反し単独辞職を<sup>がえ</sup>肯んじなかつたのである。一種の陰謀の結果なるべし。

#### 【B群】

① 1月6日

赤松・松岡・A の三君連れ立って來訪、社会民衆党の事で相談に来る。大阪の会へは出張固辞す。西尾君には事情を書いてやる。来るべき総選挙の立候補は東京市内にてB・A、郡部にて為藤・松永、大阪・兵庫にて宮崎・古野・河井、千葉にて馬場、その他島中・水野・中沢等の諸君なりといふ。

② 1月12日

C 君問題につき朝日に投書すべく「クロポトキンの思想の研究」をかき始む。

③ 4月27日

昼食後、大隈公会堂の坪内博士脚本朗読会を聞きに行く。演劇博物館の資金を作るための会にて、博士自ら自作脚本を読むというので大入り也。二千人と注す。

④ 9月21日

D 夫妻尾行の手より憲兵の手に渡され十六日夜東京憲兵隊内に於て絞殺さる。

#### 〔問〕

1 下線 a に関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 立憲政友会の支持を得て成立した。
- い 組閣直後から関東大震災の処理にあたった。
- う 軍部大臣現役武官制の改革をはかった。
- え 普通選挙の導入に反対する方針をとった。
- お 天皇狙撃事件の責任をとって辞職した。

2 下線 b に関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 台湾銀行救済の緊急勅令案を否決した。
- い 金融恐慌に対する支払猶予措置に反対した。
- う ロンドン海軍軍縮条約の批准に反対した。
- え 政府の協調外交政策を否決した。
- お 政府の財政緊縮政策に反対した。

3 下線 c に関して、その結果、成立した内閣に関する記述として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 「非常時」を背景として成立した。
- い 「政友民政両党」に基礎をおいた。
- う 「拳国一致内閣」と呼ばれた。
- え 「満州國」を承認した。
- お 国際連盟に脱退を通告した。

4 下線 d に関して、立憲政友会の動向に関する記述として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 枢密院を基礎とする清浦内閣の成立に反対した。
- い 加藤高明内閣の成立に際し、反主流派が分裂した。
- う 高橋是清内閣に対して野党の立場をとった。
- え 合流した革新俱楽部の犬養毅が、のちに総裁となった。
- お 非政党内閣の加藤友三郎内閣の成立に反対した。

5 A群の日記の各記事を時期の早いものから順に並べた組み合わせとして、正しいものを下記から1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ ①→④→⑥→⑤→②→③
- い ①→②→④→⑤→③→⑥
- う ②→①→④→③→⑤→⑥
- え ④→①→②→⑤→⑥→③
- お ④→⑤→①→②→③→⑥

6 空欄Aの人物は、第二次世界大戦後、首相となった。その人名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

7 空欄Bの人物は、日本最初の社会主義政党の結成に参加し、早稲田大学（東京専門学校）で教員もつとめた。その人名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

8 空欄Cに該当する人名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線 e が1885~86年に発表して日本近代文学の成立に大きな影響を与えた文学論は何か。その書名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

10 空欄Dに該当する人名（夫にあたる）を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

#### IV エネルギーや電力に関する次の文を読み、後の間に答えなさい。

(1) 19世紀末、筑豊炭田は日清戦争後に国内最大の産炭地となった。軍備拡張を急ぐ政府は、官営軍事工場の拡充を進めるとともに、製鋼業の振興のため、ドイツの技術を導入し、筑豊炭田の近くの八幡に最初の官営製鉄所を設立し、1901年にその操業を開始した。

また、電力に関しては、1892年には、琵琶湖疏水を利用した水力発電所が開業するなど、水力発電の本格的な開始によって電力事業が勃興し、大都市では電灯の普及が始まった。第1次世界大戦前から電力業では大規模な水力発電事業が展

開され、1915年には **A** 水力発電所が完成し、**A** 東京間の6万kWの長距離送電も成功した。このような遠距離大量送電は、電灯の農村部への普及や工業原動力の蒸気力から電力への転換を推し進めた。

(2) 戦後のエネルギー情勢は、復興期（1945年～55年）、発展期（1955年～73年）、第1次石油危機以後（1973年～79年）、第2次石油危機以後（1979年～1997年）、温暖化対策対応期（1997年～）に分けることができる。

① 復興期は、石炭の時代であった。戦後の日本経済復興の基礎を築いたのは、**b** 石炭と鉄鋼の相互作用による拡大再生産を目的としたいわゆる **B** である。そしてこれを資金面から支えたのが、復興金融金庫の石炭、鉄鋼への集中融資であった。

② 発展期は、中東の安価な石油が輸入され、石炭から石油へのエネルギー転換が急速に進んだ時期である（エネルギー革命）。石炭産業は安価な石油におされて衰退し、斜陽化した。**c** 1960年に炭鉱での大量解雇に反対する激しい争議が展開されたが、**d** 労働者側の敗北に終わった。以後、九州や北海道で炭鉱の閉山が相次いだ。安価な原油の安定的な供給は、高度経済成長を支える重要な条件となった。また、1950年代後半から、太平洋側を中心に**e** 石油化学コンビナートなどの新工場建設が続き、重化学工業地帯（大西洋ベルト地帯）が出現した。電力も従来の水主火従から1963年に火主水従へと逆転した。他方、**C** 年には原子力基本法、原子力委員会設置法等が制定、公布され、1966年には（株）日本原子力発電の東海発電所が営業運転を開始し、その後、原子力発電所の建設が相次いだ。

③ 第4次中東戦争が勃発すると、石油輸出国機構（OPEC）に加盟するペルシャ湾岸の6か国は原油公示価格を引き上げ、さらにアラブ石油輸出国機構（OAPEC）は国際戦略としてイスラエルと友好関係を持つ国への石油輸出制限と原油価格の4倍引き上げを実施した。当時、日本の原油輸入量は世界最大規模に達しており、しかもその大半を中東地域に依存していたので、**f** 日本経済が受けた打撃は大きかった（第1次石油危機）。第2次田中内閣の下で、日本は石油不足と狂乱物価に苦しむこととなった。

④ その後、第2次石油危機を経て1990年代後半に入ると、エネルギー政策において、地球温暖化問題が重要課題としてクローズアップされるようになる。地球温暖化防止に関しては、1997年に国連気候変動枠組条約の第3回締約国会議で**D** が採択され、先進国の温室効果ガスの排出削減目標が定められた。

原子力発電は、石油危機及び地球温暖化に対処する方策として、一時期称揚されたが、2011年の東日本大震災における東京電力福島第一原発事故などによって、その安全性に対する信頼が揺らぎ、原子力発電に対する強い批判と再生可能エネルギーに対する期待が生じている。現在、日本では、その後のいわゆる電力自由化の拡大を踏まえつつ、エネルギー政策を抜本的に見直すことが必要となっているといえよう。

#### [問]

1 次に掲げるのは、下線 **a** に関連する記述である。誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

あ 19世紀末、筑豊では、排水用蒸気ポンプが導入されるなど機械化が進んだのを契機に炭鉱開発が進んだ。

い 19世紀末、筑豊では、飯塚と若松・門司間の鉄道が開通したのを契機に炭鉱開発が進んだ。

う 19世紀末の石炭採掘は依然として、つるはしを用いた手掘りであった。

え 筑豊の炭鉱では、元来地元資本が優勢であったが、19世紀末には、三井や三菱など、中央資本の進出が開始された。

お 八幡製鉄所操業開始当時、製鉄の原料となる鉄鉱石は、中国の撫順から輸入された。

2 空欄 **A** に当たる地名を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

3 空欄 **B** は、有沢広巳の発案で、第1次吉田内閣で閣議決定され、その後も継承されたものである。空欄 **B** に当たる語を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

4 以下は、下線**b**が開始された年に起きた出来事を記述したものである。誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 教育基本法と学校教育法が公布され、六・三・三・四制が実施された。
- い 基幹産業を巻き込むゼネラル＝ストライキへの突入が決定されたが、GHQの指令で中止された。
- う 下山事件が発生した。
- え 民法が改正され、家中心の戸主制度が廃止された。
- お 地方自治法が制定され、都道府県知事と市町村長が公選となった。

5 下線**c**にある争議は、当時、その後の労使関係を占う天王山と目されたものである。この争議は何と呼ばれるか。漢字6字を記述解答用紙に記入しなさい。

6 下線**d**にある石油化学コンビナートによって発生した硫黄酸化物による公害事件で、訴訟によって損害賠償が認められ、公害健康被害補償法制定の契機となったものを何というか。事件名を記述解答用紙に記入しなさい。

7 以下は、空欄Cの年に起きた出来事について記述したものである。誤っているものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- あ 自由党と日本民主党の保守合同によって自由民主党が成立した。
- い 中国、インドを中心として、米ソの東西二大勢力の間にある第三勢力を結集するため、インドネシアのバンドンでアジア＝アフリカ会議が開催され、反植民地主義・平和共存などの平和十原則が決議された。
- う 廖承志と高崎達之助の間で覚書が調印され、日本と中国の準政府間貿易が開始された。
- え 左右両派に分裂していた日本社会党が、憲法改正阻止、革新陣営の結束を目指して再統一した。
- お 政府が日米安全保障条約・行政協定に基づいて米軍基地の拡大を余儀なくされる中、米軍北富士演習場で座り込みによる反対運動が始まった。

8 下線**e**の打撃は、原油を中心とする資源小国である日本の弱みを痛切に感じさせることとなった。原油の産出量の少なさは、太平洋戦争とも密接に関連しているといわれている。アメリカの対日石油輸出禁止決定は日米開戦の一因となったが、その決定の直接の引き金となった日本の行為は何か。漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

9 下線**f**について。第1次石油危機の時期を(0)として、その前後に起きた出来事について、時期の早いものから順に並べた組み合わせとして正しいものを下記から1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークしなさい。

- (1) 日本の国民総生産（GNP）が世界第2位となった。
  - (2) 公害対策基本法が制定された。
  - (3) 東海道新幹線が開通した。
  - (4) 先進6カ国による第1回先進国首脳会議（サミット）が開催された。
  - (5) 鈴木善幸内閣が発足した。
- あ (3)(5)(2)(0)(1)(4)
  - い (2)(3)(5)(1)(0)(4)
  - う (3)(2)(1)(0)(4)(5)
  - え (1)(3)(2)(0)(5)(4)
  - お (2)(1)(3)(0)(4)(5)

10 空欄Dに当たる語を漢字で記述解答用紙に記入しなさい。

[以 下 余 白]

# 日本史

## 記述解答用紙

### 注意

- (1) 所定の欄以外に番号・氏名を書いてはならない。
- (2) 解答は黒鉛筆 (HB) またはシャープペンシル (HB) を使用のこと。

<2016 H28103312>

受 験 番 号	万	千	百	十	一
氏 名					

(注意) 所定の欄以外に番号・氏名を書いてはならない。

<2016 H28103312>

受 験 番 号	万	千	百	十	一
氏 名					

(注意) 所定の欄以外に番号・氏名を書いてはならない。

I

3				
7				

5				
8				

II

5	
7	

6	
8	

III

6	
8	
10	

7	
9	

IV

2				
5				

争議

3	
---	--

6	
8	

事件

10	
----	--

I

1	
2	

問3, 5

II

3	
4	

問7, 8

III

5	
6	
7	

問6, 7

問8, 9

問10

IV

8	
9	
10	
11	

問2, 3

問5

問6

問8, 10

### 採点欄

(この欄に書き入れてはならない)